

Reserva de la Biosfera de Cabo de Gata-Níjar  
(Andalucía)

# PROYECTO DE RETORNO DE ENVASES PLÁSTICOS

## Resumen de la experiencia

Se enmarca dentro del proyecto europeo *Trabajando para reducir el impacto de las basuras marinas en las áreas marinas protegidas del mediterráneo y conseguir ecosistemas marinos más saludables* (Interreg-Med Plastic Busters MPAs) y consiste en una experiencia de retorno de envases plásticos con compensación económica.

## Datos generales

**INSCRITA EN:** Interreg-Med Busters MPAs

**PERIODO DE EJECUCIÓN:** 2019-2022

**ENTIDAD PROMOTORA:** Consejería de Sostenibilidad, Medio Ambiente y Economía Azul (Junta de Andalucía)

**PARTICIPANTES:** Público en general, visitantes, ayuntamientos de Níjar, Carboneras y Almería, empresarios asociados a la iniciativa.

**ENTIDAD FINANCIADORA:** Fondos proyecto Interreg

**¿SE ENCUENTRA DISPONIBLE EN INTERNET?** <https://cabodegata-nijar.es/2021/07/13/proyecto-plastic/>



## Justificación

Este es un proyecto que pretende luchar contra el grave problema de la basura marina, en particular de envases plásticos que afecta a todos los territorios costeros. En los últimos años se ha realizado un proyecto piloto, como los resultados han sido positivos se va a dar continuidad al proyecto con medios propios y la colaboración de distintos agentes .

## Objetivos

Concienciar y reducir el volumen de residuos plásticos mal gestionados que pueden acabar en el mar mediante la instalación de máquinas para el retorno de envases plásticos con un incentivo económico canjeable en los establecimientos colaboradores de la reserva de la biosfera.

## Aspectos destacables de la experiencia

Se instalaron tres máquinas para el retorno de envases plásticos en distintos puntos de la Reserva, la Oficina de Turismo de San José, el Castillo de San Andrés en Carboneras y el centro de visitantes de la Amoladeras.

Al retornar un envase se obtenía un vale de cinco céntimos que se podía canjear en alguno de 12 los negocios asociados a la iniciativa. Estos negocios ofrecen una amplia gama de servicios como restauración, actividades ecoturísticas y deportivas o venta de productos típicos del lugar.

## Resultados

Se estima que participaron más de 250 personas, se recogieron más de 22.400 envases, y se emitieron más de 600 tickets de descuento. Además, las encuestas realizadas muestran que tanto los usuarios como los negocios que han participado en la iniciativa la valoran positivamente y están dispuestos a seguir participando.

## Evaluación

La evaluación posterior mostró que las acciones de comunicación desarrolladas tuvieron un alcance limitado. También se podría incorporar a la iniciativa a un mayor número de empresarios.



## Difusión

Campaña específica gestionada por la empresa encargada del proyecto incluyendo redes sociales y notas de prensa. Para la reactivación del programa como iniciativa propia, la difusión se realizará a través de los puntos de información, a través de los negocios participantes y la asociación de empresarios del Parque. También se fomentará la coordinación con los ayuntamientos.

## Seguimiento

Tras el fin del proyecto piloto se está gestionando la puesta en marcha del sistema de forma indefinida, se ha llegado acuerdos con los socios del proyecto.

## Aspectos replicables en otras Reservas

Aunque el problema de las basuras plásticas es especialmente acuciante en entornos costeros afecta a todas las reservas. Por tanto, esta iniciativa, que ayuda a la concienciación y el compromiso de población, visitantes y tejido empresarial, puede ser replicada en cualquier territorio.

## Durabilidad

El único coste directo de la iniciativa es el mantenimiento de las máquinas de retorno de envases por lo que la actividad podría mantenerse de forma indefinida.



Reserva de la Biosfera de Cabo de Gata-Níjar

### Datos de contacto

pnCaboGataNijar.csmaea@juntadeandalucia.es  
950100394